

Übergabe und Einweihung des Ferienheims "Am Rennsteig" in Masserberg

Ein eigenes Ferienwesen der Stasi sorgte für die Erholung der hauptamtlichen und inoffiziellen Mitarbeiterinnen und -Mitarbeiter. Eines der republikweit betriebenen Ferienheime war das "Am Rennsteig" in Masserberg (Bezirk Suhl). Im September 1986 wurde es in Anwesenheit des Leiters der MfS-Bezirksverwaltung Suhl feierlich eröffnet.

Im Auftrag und mit Wissen der SED überwachte und unterdrückte das Ministerium für Staatssicherheit (MfS) die eigene Bevölkerung. Innerhalb des Geheimpolizeiapparates sorgte ein eigenes Ferienwesen dafür, dass sich die Mitarbeiterinnen und Mitarbeiter regelmäßig vom Dienst erholen konnten. So zogen die in der DDR beliebten Urlaubsziele vornehmlich die Ostseeinseln Rügen und Usedom, die Sächsische Schweiz, das Erzgebirge, der Harz und der Thüringer Wald, auch das MfS an.

Die Ferienobjekte standen den hauptamtlich für die Stasi tätigen Männern und Frauen sowie deren Familien zur Verfügung. Für die Kinder der Stasi-Mitarbeiterinnen und Mitarbeiter existierten zahlreiche Ferienlager, beispielsweise in Klausheide am Möllensee in Brandenburg oder in Leupoldishain in Sachsen. Doch auch inoffizielle Mitarbeiter (IM), Offiziere im besonderen Einsatz (OibE), in der DDR stationierte Vertreter der sozialistischen Bruderdienste - allen voran des sowjetischen KGB - MfS-Rentner und "verdiente Kundschafter" kamen in den Genuss der Urlaubsplätze. Zusätzlich standen ausgewählte Ferienplätze für Schulungen, Weiterbildungen und für "operative Zwecke" zur Verfügung. Dazu gehörten beispielsweise Beobachtungsmaßnahmen oder Treffen von Führungsoffizieren mit IM oder OibE.

Das MfS-eigene Ferienwesen unterstand der Abteilung Versorgungsdienste der Verwaltung Rückwärtige Dienste (VRD). Der Diensteinheit oblag es, die zentralen Ferienheime zu unterhalten und die Ferienplatzvergabe zu koordinieren. Außerdem hatte sie die Aufgabe, die für das Ferienwesen verantwortlichen Mitarbeiter aus den nachgeordneten Bereichen, wie beispielsweise in den Hauptabteilungen und Bezirksverwaltungen, anzuleiten. Die Abteilung Finanzen des MfS übte die Finanzaufsicht aus: Die Buchhalter der Stasi kontrollierten streng sämtliche Einnahmen und Ausgaben, führten Inventuren und Revisionen durch und untersuchten Diebstähle sowie Rechnungs- und Warenmanipulationen.

Anfang September 1986 eröffneten der Leiter der MfS-Bezirksverwaltung (BV) Suhl, Generalmajor Gerhard Lange, und der Leiter der VRD, Generalmajor Günther Müller, das idyllisch im Thüringer Wald gelegene Ferienheim "Am Rennsteig" in Masserberg. Die Planungen für das Ferienheim hatten bereits Ende der 70er Jahre begonnen, da die Vorgängereinrichtung des MfS, das Ferienheim "Waldfrieden", bereits in die Jahre gekommen war.

Laut Stellenplan der BV Suhl waren im Ferienheim in Masserberg 63 Männer und Frauen beschäftigt. Allesamt waren Angehörige des MfS. Als Leiter des Ferienheims fungierte ein Major, ein Dienstgrad, der innerhalb der Geheimpolizei einem Referatsleiterposten gleichkam. Ferner arbeiteten dort mit Dienstgraden ausgestattete Köche, Kellner, Empfangssekretärinnen, Kraftfahrer, ein Heizhausleiter, ein Elektriker sowie ein Bademeister für das Schwimmbad.

Bald schon erhielt das fertiggestellte Ferienheim von der Bevölkerung den Spitznamen "Schwarzwaldklinik". Er war angelehnt an die ZDF-Kultserie der 80er Jahre, die auch in der DDR viele Zuschauerinnen und Zuschauer vor die Fernseher lockte. Grund dafür war die komfortable und großzügige Ausstattung der Einrichtung. Dass dies in der Bevölkerung zu Missstimmung führte, nahm die Stasi durchaus wahr.

Signatur: BArch, MfS, SdM, Fo, Nr. 28, Bild 1-7

Metadaten

Datum: 4.9.1986

Überlieferungsform: Foto

Übergabe und Einweihung des Ferienheims "Am Rennsteig" in Masserberg



Signatur: BArch, MfS, SdM, Fo, Nr. 28, Bild 1-7

Bild 1

Übergabe und Einweihung des Ferienheims "Am Rennsteig" in Masserberg



Signatur: BArch, MfS, SdM, Fo, Nr. 28, Bild 1-7

Bild 2

Übergabe und Einweihung des Ferienheims "Am Rennsteig" in Masserberg



Signatur: BArch, MfS, SdM, Fo, Nr. 28, Bild 1-7

Bild 3

Übergabe und Einweihung des Ferienheims "Am Rennsteig" in Masserberg



Signatur: BArch, MfS, SdM, Fo, Nr. 28, Bild 1-7

Bild 7
